



L'exil sacré : de l'exode de Moïse à l'hégire de Mohammed

AMRANI Imane
Faculté des Lettres, Langues et Arts
Université Ibn Tofail/Kenitra

Bref résumé

« *Nul n'est prophète en son pays* », cette expression citée aux Évangiles de Luc et de Mattieu, présuppose qu'avec la mécréance des concitoyens, les prophètes avaient tendance de se déplacer pour faire entendre le message de Dieu. C'est ainsi que ce déplacement prenait plusieurs formes. Il s'agit parfois, d'un exil volontaire ou forcé. Également, il en est question, dans certains cas, d'une émigration individuelle ou communautaire. Or, ce qui relie tous ces voyages et déplacements, c'est la cause divine et religieuse. Les prophètes et les fidèles traversent les mers et les déserts, dans la quête d'autres croyants ou de conquérir d'autres territoires. Ainsi dit, l'exil, dans son sens général, représente, donc, l'une des caractéristiques des messagers, aussi bien que des savants et des saints, qui, à travers l'Histoire, se déplaçaient pour la prédication et pour propager l'appel à l'unicité de Dieu. Sans cet exil volontaire et ces voyages, aucune religion n'aurait retrouvé cet universalisme et cette diffusion mondiale.

Mots-clés : Exil, exode, hégire, voyage, Bible, Coran, Adam, Noé, Abraham, Moïse, Jésus, Mohammed

Short Summary

« *No one is a prophet in his country* », this expression quoted in the Gospels of Luke and Mattieu, presupposes that with the disbelief of fellow citizens, the prophets tended to move to make God's message heard. That's how the displacement took many forms. Sometimes it's voluntary or forced exile. In some cases, it is also a question of individual or community emigration. What connects all these journeys and displacements is the divine and religious cause. Prophets and worshippers cross seas and deserts in search of other believers or conquer other territories. Thus said, exile, in its general sense, represents, therefore, one of the characteristics of messengers, as well as scholars and saints, who, throughout history, moved for preaching and to propagate the call to oneness.

Keywords

Exile, exodus, hegira, travel, Bible, Quran, Adam, Noah, Abraham, Moses, Jesus, Mohammed

L'exil c'est l'état d'une personne ayant changé son cadre spatial originaire et allant s'installer au sein d'un autre territoire. L'exil est, en principe, une émigration, parfois volontaire, mais souvent exigée par une autorité supérieure. En outre, l'exil en est un choix du dernier recours consécutif d'une pression d'ordre personnel, intellectuel, politique, ethnique ou religieux. En effet, notre sujet s'inscrit dans cette dernière catégorie, à savoir l'exil religieux ou sacré.

À travers cette présentation, qui concerne, tantôt la tradition judéo-chrétienne, tantôt la tradition musulmane, nous citons spécialement : le patriarche Abraham, le père des prophètes, Noé, le dixième et dernier des patriarches pré-diluviens dans les traditions des religions abrahamiques, Moïse, la figure principale de la *Bible Hébraïque*, Jésus-Christ, de qui parle les *Évangiles* et Mohammed, le dernier prophète à recevoir la révélation de Dieu.

En effet, les mots-clés qui composent notre titre, appartiennent au même paradigme du déplacement et de voyage. En outre, la présence du « sacré », nous fait penser à l'Histoire des religions et à leurs récits. Ces derniers sont, selon la tradition qui les rapporte, identiques et parfois comportent des divergences plus ou moins importantes. Ce titre révèle, donc, une connotation interculturelle et il nous fait insinuer d'un survol sur deux cultures et traditions notamment dans leur composante religieuse.

Nous commençons tout d'abord par questionner les étymons de chacun de ces termes : l'exil, l'exode et l'hégire. Par la suite, nous exposerons un bref aperçu sur les différentes circonstances qui ont contribué à ces déplacements des prophètes et des croyants du corpus, en faveur de la cause de Dieu et de la religion.

Étymologiquement, l'exil vient du latin : ex(s)ilium et de ex(s)ul, qui signifie « *séjournant à l'étranger, banni* » ou de : ex(s)ilere, qui veut dire « *sauter dehors* ». ¹

En français général, l'exil comporte deux entrées : *Expulsion de quelqu'un hors de sa patrie, avec la défense d'y rentrer ; situation de la personne expulsée*. Il est une forme de *condamnation*, une autorité qui oblige.

Dans ce sens, l'exil est synonyme de : *bannissement et de déportation*

Dans un sens littéraire, l'exil signifie : *Obligation de séjourner hors d'un lieu, loin d'une personne qu'on regrette*.

Dans ce sens, l'exil n'est pas commander par une autorité supérieure, mais il est : « *un choix d'éloignement*. »²

Selon la même source, l'exode, quant à lui, est emprunté, étymologiquement au grec ancien, exodos, signifiant « *sortie* ». Ce terme se compose de : ex « *hors de* » et, hodos « *route* ». Exode signifie donc "*aller hors d' (un endroit) en empruntant les routes*".

Ainsi, « *l'exode pourrait être interprété comme un mouvement propre d'extériorité du sujet, alors que l'exil serait imposé au sujet par une décision extérieure* ». ³

De surcroît, l'exode nous rappelle, culturellement, le deuxième livre de la bible hébraïque, œuvre éponyme, qui raconte la sortie de Moïse avec les hébreux de l'Égypte vers la terre promise.

Le troisième terme, l'hégire, qui est issu de la langue arabe : « *hijra* », est dérivé du verbe « *haajara* », « *émigrer et partir s'installer dans un autre endroit* ».

¹Exile : <https://fr.wiktionary.org/wiki/Exil#:~:text=%C3%89tymologie,Joachim%20Henrich%20Campe>

² Dictionnaire Le Robert, version électronique

³ Monique Selz, *De l'exil individuel à l'exil collectif ou comment s'édifie une société*, p. 55-71, disponible en ligne sur : <https://journals.openedition.org/cps/3681>

Traditionnellement, « *l'hégire désigne le départ de Mahomet et de plusieurs de ses compagnons de La Mecque vers l'oasis de Yathrib, ancien nom de Médine, en 622.* »⁴

De la même base consonantique : « *hjr* », on trouve le verbe : « *hajara* », « *quitter et abandonner quelque chose* ».

Cet étymon « *hjr* », présuppose l'existence d'une charge négative, d'abandon et ce qu'elle fait ressentir d'amertume. Religieusement, cela nous rappelle l'expulsion d'Adam et d'Ève du paradis. Nous pouvons dire que ce fait, est le premier exil qu'avait connu l'humanité. Cet exil au vertical, du paradis à la terre, donnera naissance à un exil à l'horizontal, sur terre. Cette notion du déplacement est bien présente au cours de l'Histoire.

Nos échantillons à travers cette présentation, concernent, tantôt la tradition judéo-chrétienne, tantôt la tradition musulmane. Il s'agit, du patriarche Abraham, le père des prophètes, Moïse, la figure principale de la bible hébraïque, Jésus-Christ, qui « *n'a été envoyé qu'aux brebis perdues de la maison d'Israël* »⁵ et Mohammed, le dernier prophète à recevoir la révélation de Dieu.

Noé et la navigation

Tout d'abord, nous tenons à signaler que l'obéissance à la volonté de Dieu et le changement du cadre spatial, sont deux éléments présents dans l'histoire de l'un des plus anciens des messagers, Noé. Comme le raconte les textes sacrés, Noé, suite à un commandement divin, construit une arche, qui l'a sauvé du déluge, et est parti en compagnie des croyants et des couplets d'animaux, vers d'autres terres. C'est justement suivant ce principe du déplacement en conformisme avec la volonté de Dieu que nous citons cette histoire, quoiqu'elle ne constitue pas un véritable exil ou exode. Selon la référence religieuse judéo-chrétienne, « *cette histoire figure dans le livre de la Genèse de la Bible hébraïque (Ancien Testament), du chapitre 6 au chapitre 9* »⁶.

Dans le Coran, l'épisode du déluge et l'appel à Dieu par Noé, sont cités à maintes reprises (12 fois à travers diverses sourates : 7, 10, 11, 21, 23, 25, 26, 29, 37, 51, 54, 66), en plus, on lui en consacre toute une sourate qui prend son nom : Noé (Coran 71). « *Une fois le déluge terminé, le bateau embarqua sur les montagnes d'Ararat (Bible), sur la montagne Al-Djoudi (Coran)* »⁷.

La visée derrière ce récit, c'est de montrer que parfois, il est nécessaire de quitter le territoire malsain en quête d'un lieu plus serein et des gens plus humbles.

Abraham et l'ordre du départ

L'exemple qui suit, ne constitue pas, également un véritable exil, mais nous voulons le signaler parce qu'il contient un déplacement suite à un ordre de Dieu. Nous parlons ici du cas du patriarche Abraham que Dieu lui avait demandé à plusieurs reprises de sortir.

Abraham est présenté comme originaire de la ville d'Ur en Chaldée. Il quitte le sud de la Mésopotamie en compagnie de son père, de son frère et du reste de sa famille, pour s'établir, dans un premier temps, à Harân, une ville située sur un affluent de l'Euphrate au nord de la Syrie

⁴Hégire :

[https://fr.wikipedia.org/wiki/H%C3%A9gire#:~:text=L'h%C3%A9gire%20\(en%20arabe%20%3A,nom%20de%20M%C3%A9dine%2C%20en%20622](https://fr.wikipedia.org/wiki/H%C3%A9gire#:~:text=L'h%C3%A9gire%20(en%20arabe%20%3A,nom%20de%20M%C3%A9dine%2C%20en%20622)

⁵ Mattieu 15,24

⁶Arche de Noé – Définition, disponible sur : <https://www.techno-science.net/definition/13949.html> consulté le 14/05/2023

⁷ Le déluge, disponible sur : <http://ekladata.com/E7sXe9unTJMIDt3-pDO7TbSZB34/Parcours-5-Seance-5-Le-deluge-correction.pdf> consulté le 14/05/2023

actuelle. D'après la Genèse [12, 1] Dieu se révèle à lui et lui ordonne de quitter Harân, sa patrie et « la maison de son père » pour se rendre dans le pays que Dieu « lui montrera », et qui n'est autre que le pays de Canaan. ⁸

Dans le livre de la Genèse, on lit :

L'Éternel dit à Abraham : Va-t-en de ton pays, de ta patrie, et de la maison de ton père, dans le pays que je te montrerai. Je ferai de toi une grande nation, et je te bénirai ; je rendrai ton nom grand, et tu seras une source de bénédiction....⁹

L'injonction de ce verset nous apprend que le départ et le déracinement de son environnement primaire, peut être le début d'un nouvel épanouissement plus remarquable. C'est comme si on extrait une tige, et on la plante dans une terre plus fertile et plus féconde. Effectivement,

Abraham partit, comme l'Éternel le lui avait dit, et Lot partit avec lui. Abraham était âgé de soixante-quinze ans, lorsqu'il sortit de Charan.

Abraham prit Saraï, sa femme, et Lot, fils de son frère, avec tous les biens qu'ils possédaient et les serviteurs qu'ils avaient acquis à Charan. Ils partirent pour aller dans le pays de Canaan, et ils arrivèrent au pays de Canaan....¹⁰

Dans la référence coranique, on parle du patriarche Abraham plus de 197 versets. Or, son déplacement, est cité en deux épisodes. Le premier, probablement, quand il était jeune homme, et il dénonçait l'adoration des idoles. Son appel à l'unicité de Dieu Créateur était heurté par la mécréance et l'autodafé de sa tribu. De la sorte, « Il dit : "Moi, j'émigre vers mon Seigneur, car c'est Lui le Tout Puissant, le Sage". » ¹¹

Le second, en étant sénior, pour une sagesse cachée, Dieu lui révéla de laisser sa femme et son nourrisson Ismaël dans une terre déserte :

Ô notre Seigneur, j'ai établi une partie de ma descendance dans une vallée sans agriculture, près de Ta Maison sacrée [la Kaaba], - Ô notre Seigneur - afin qu'ils accomplissent la Salat. Fais donc que se penchent vers eux les cœurs d'une partie des gens. Et nourris-les de fruits. Peut-être seront-ils reconnaissants ? ¹²

Dans ce passage, Abraham, l'homme, a de l'amertume de laisser sa famille seule dans un endroit désert, mais son statut de croyant élu l'alimente de force pour surpasser la dureté de l'abandon. La visée derrière ce déplacement est justement la cause de Dieu comme l'indique : « afin qu'ils accomplissent la Salat (prière) » ¹³

De même, dans la tradition judéo-chrétienne, on note qu'Abraham effectue un voyage sans retour qui marquera l'Histoire, de toute l'humanité. L'Éternel dit à Abraham : « Pars de ton pays, de ta patrie et de la maison de tes pères, dans le pays que je te montrerai [et] Abraham partit, comme l'Éternel le lui avait dit » ¹⁴ Sans poser de question, sans mettre de condition, en toute confiance, Abraham obéit.

⁸ La bible et l'histoire : Le cadre géographique de la saga d'Abraham, disponible sur : <https://www.histoirealacarte.com/bible-et-histoire/le-cadre-geographique-de-la-saga-d-abraham> consulté le 04/04/2023

⁹ Genèse 12 :1-2

¹⁰ Genèse 12 :4-5

¹¹ Coran 29 : 26

¹² Coran 14: 37

¹³ La salât ou namaz désigne la prière islamique, second des cinq piliers de l'islam. Ce terme recouvre cependant un large ensemble de prières en islam, mais il est employé aussi spécifiquement pour les cinq prières rituelles quotidiennes, obligatoires pour le fidèle

¹⁴ Genèse 12 : 1

De même, ses petits-fils ont suivi le même parcours de voyage. D'abord à la demande de Joseph, qui a convié son père Jacob et toute sa famille à venir s'installer en Égypte dont il était premier ministre. Par la suite, de génération en génération, les enfants d'Israël¹⁵, se croissent remarquablement en Égypte mais ils deviennent réduits en esclavage.

L'exode de Moïse et les enfants d'Israël

Chronologiquement, Moïse précédait Mohammed d'environ 2520 ans¹⁶, or, ces deux Prophètes avaient connu un épisode d'exil presque identique. Pour la première figure, c'est l'événement de l'exode cité dans la torah dans plusieurs livres et essentiellement dans le deuxième, qui prend son nom : *L'exode*. Alors que l'émigration du deuxième prophète constitue un événement central de l'Histoire des musulmans. Ce qui est commun en outre c'est bien les circonstances précédant l'exil. Les deux modèles, quoique chronologiquement séparés mais ils sont reliés par la souffrance, la discrimination et l'oppression. Ainsi, les descendants d'Israël, aussi bien que les premiers musulmans étaient obligés de quitter leur territoire natal.

Historiquement, les Hébreux étaient installés en Égypte depuis que Joseph, fils de Jacob, (Israël), y était ministre. Après cette période prestigieuse, ils étaient réduits en esclavage et avaient souffert de l'injustice du Pharaon, qui n'était pas contemporain de Joseph. Paniqué par leur croissance démographique énorme qui menaçait sa gouvernance et terrifié par un rêve qu'il l'avait fait, Pharaon donna ses directives de martyriser les Hébreux et de tuer tous leurs nouveau-nés garçons. Moïse fut sauvé à bas-âge mais, jeune-homme, il se sauva de l'Égypte et habita au pays de Madiane, après avoir commis un homicide. À Médiane, il rencontra le Réouël¹⁷ qui lui donna comme épouse sa fille Séphora. « *Cella enfanta un fils à qui Moïse donna le nom de Guershom (ce qui signifie : Immigré en ce lieu) car, dit-il, « Je suis devenu un immigré en terre étrangère. »*¹⁸

Face à cette crise humanitaire inédite, Dieu défendit Son peuple par ce qu'on appelle, dans le *Livre de l'Exode*, « *Les dix plaies d'Égypte* »¹⁹, afin de démontrer à Pharaon la nécessité de laisser partir les Hébreux qu'il maintenait en captivité.

Dans un retrait spirituel sur le mont de Sinaï, Dieu parla à Moïse et l'ordonna de se retourner en Égypte pour libérer son peuple de l'oppression et de l'esclavage. Après ces désastres les enfants d'Israël, guidés par Moïse, traversèrent miraculeusement la mer rouge et partirent vers la terre promise²⁰. Ce déplacement ou exode, en est un exil choisi, voire même tant réclamé par Moïse.

¹⁵ Dans la tradition juive, à l'origine, les enfants d'Israël sont les douze fils de Jacob - appelé Israël après avoir combattu « l'ange et les hommes » -, ce patriarche dont descendront les Douze Tribus : Ruben, Simeon, Levi, Judah, Dan, Nephtali, Gad, Asher, Issachar, Zebulon, Joseph, Benjamin.

¹⁶ *Quel est l'intervalle entre les cinq grands prophètes ?*, disponible sur : <https://www.islamquest.net/fr/archive/fa2369> consulté le 15/05/2023

¹⁷ Dans la tradition juive, Réouël est aussi appelé Jéthro, et dans la tradition musulman il est appelé Chou'ayb. C'est le beau-père de Moïse. Cet épisode est aussi cité dans le Coran

¹⁸ *Marche dans la bible : La fuite de Moïse*, disponible sur : <https://marche.retraitedanslaville.org/la-fuite-de-moiumlse> consulté le 15/05/2023

¹⁹ Dix catastrophes se sont abattues sur l'Égypte : les eaux du Nil transformées en sang, l'invasion de grenouilles, de moustiques puis de mouches, la disparition des troupeaux, l'épidémie de pustules, l'orage de grêle, la prolifération de sauterelles, les ténèbres et enfin la mort des premiers-nés.

²⁰ La Terre promise représente ce que dès la Genèse, la Torah ou Bible hébraïque désigne sous le nom de « Terre d'Israël » dans le pays de Canaan, « pays où coulent le lait et le miel », qui, selon les textes, fut promise par Dieu au patriarche hébreu Abraham et à sa descendance par Isaac et Jacob, comme une promesse de vie.

Jésus et ses déplacements

Le voyage et le déplacement caractérisait aussi la vie de Jésus-Christ. « *Tout au long de sa vie dans la condition mortelle, le Sauveur a fait de nombreux voyages : son voyage de Bethléhem en Égypte dans sa prime enfance, son voyage de quarante jours dans le désert, ses nombreux voyages qui l'ont mené dans des villes, des villages et des foyers pour enseigner, guérir et bénir, et de nombreux autres.* » ²¹

De façon particulière, chacun des quatre Évangélistes présente, une histoire des déplacements de Jésus en Palestine. Dans chaque Évangile, on expose la logique théologique qui a guidé Jésus et le symbolique de chaque lieu. Nous nous contenterons de citer ce qui a rapporté l'apôtre Jean. Celui-ci montre l'activité de Jésus dans quatre régions.

La Galilée où Jésus aime séjourner, il y reçoit bon accueil et c'est le lieu privilégié de la manifestation de sa divinité. La Samarie, où la foi est possible (certains exégètes pensent que la communauté johannique comptait en son sein des Samaritains). La Transjordanie où Jean-Baptiste rend témoignage à Jésus et beaucoup « crurent en Lui ». Enfin la Judée où se déroule toute l'activité de Jésus (chap. 5 à 20) ; lieu plutôt négatif au début, Jésus y est rejeté : « Il est venu chez les siens et les siens ne l'ont pas reçu », mais c'est aussi lieu où se révèle la Royauté de Jésus (devant Pilate et sur la Croix), lieu d'où vient le Salut. ²²

Les émigrations de l'islam

Parallèlement, à l'instar de l'Histoire du judaïsme, l'islam a connu des épisodes d'exode. En raison de la persécution des Qurayshites et la confédération tribale arabe au pouvoir de la Mecque, deux émigrations des premiers convertis vers l'Abyssinie, étaient accomplies avant la grande émigration de la Mecque vers Médine. Le prophète Mohammed leur suggéra de quitter le territoire pour se rendre en Abyssinie, et y demander l'asile chez son roi, le Négus, qui protégeait les faibles et n'opprimait personne, en attendant qu'Allah apporte un soulagement et une échappatoire à leur situation.

Et effectivement, la première émigration a eu lieu la cinquième année après le début de la prophétie, avec onze hommes et quatre femmes parmi lesquels Abou Salama et Oum Salama et aussi Othman Ibn A'ffan et son épouse Rokaya, la fille du prophète Mohammed.

Ils émigrèrent en Abyssinie. Ils se faufilèrent secrètement hors de La Mecque, gagnèrent la Mer Rouge puis embarquèrent sur un bateau qui les mena à destination. Cependant, ils ne resteront là-bas que quelques mois. En effet, quand vint à leurs oreilles que les musulmans restés à La Mecque s'y étaient renforcés et demeuraient désormais en sécurité, renforcés par les conversions de Hamzah Ibn A'bdel Muttalib et de U'mar Ibn Al-Khattâb, ils prirent la décision de rentrer chez eux. ²³

Néanmoins, en rentrant à la Mecque, ils constatèrent que les musulmans souffrent encore de l'oppression et la persécution, alors un an après le premier flux d'émigration en Abyssinie, beaucoup de ceux qui étaient partis là-bas la première fois songèrent à y retourner. De plus, d'autres désiraient désormais les y

²¹Chakell Wardleigh des magazines de l'Église, *Le voyage final et solitaire du Sauveur*, disponible sur :

<https://www.churchofjesuschrist.org/study/liahona/2018/04/the-saviors-final-lonely-journey?lang=fr> consulté le : 30/04/2023

²²Les déplacements de Jésus, *Saint Quentin*, disponible sur : <http://sqs.kto.free.fr/spip.php?article161> consulté le : 30/04/2023

²³Les temps forts de l'histoire islamique (7-8) : l'émigration vers l'Abyssinie à celle vers Médine, article disponible sur : <https://islamhouse.com/read/fr/les-temps-forts-de-l-histoire-islamique-7-8-l-%C3%A9migration-vers-l-abyssinie-%C3%A0-celle-vers-m%C3%A9dine-459980> consulté le 20/08/2023

accompagner. Au final, quatre-vingt-trois hommes et onze femmes prirent cette fois le chemin de l'exil. Arrivés à bon port, ils s'installèrent ce coup-ci durablement et ne quitteront d'ailleurs l'Abyssinie qu'après que les musulmans de La Mecque auront émigré à Médine.

Quraysh, de son côté, fut gagnée d'inquiétude par l'exode de ce grand nombre de musulmans en Abyssinie, et redouta les conséquences fâcheuses que ce phénomène risquait d'avoir. Elle envoya alors deux émissaires, munis de précieux présents destinés au Négus ainsi qu'aux dignitaires de sa cour, réclame que les musulmans exilés chez lui, leur soient rendus. Mais lorsque le Négus apprendra les mensonges de Quraysh à l'encontre des musulmans et la véracité du message du prophète et le fait qu'il est bel et bien un prophète envoyé par Dieu, il rejettera la requête des Mecquois.²⁴

Une autre forme « d'exil interne », si on ose dire, s'incarne dans le boycott Quraychite vis-à-vis de Banou Hachim et Banou Talib. Poussés par la crainte de la propagation de l'islam et la croissance des Musulmans, les dirigeants Quraychites songèrent à effectuer un boycott, une nouvelle arme qui leur permettrait de combattre cet ennemi menaçant. Ainsi, les deux clans, alliés à Mohammed, partirent s'installer sur une petite vallée située en dehors de La Mecque. Le boycott durera trois longues années durant lesquelles les deux clans endureront une épreuve et une misère si grandes que ces pauvres malheureux en seront réduits à manger les feuilles des arbres. Malgré cela, ils feront preuve d'une patience remarquable et supporteront cette épreuve sans que leur détermination s'atténue. Le boycott prit fin, et Banou Hachim et Banou Talib purent enfin retourner à la Mecque et côtoyer ses habitants. Toutefois, ces conditions déplorables auraient été la cause principale de la détérioration de l'état de santé de la femme du Prophète Mohammed, Khadija, morte juste après cet événement, suivi de la mort de son oncle Abou Talib, qui étaient tous deux ses principaux appuis. Au manque de leur soutien et protection, l'espoir des Qurayshites de capturer le messager Mohammed s'accrut, et ils se déchaînèrent sur lui.

Ceci sera l'une des principales causes qui le pousseront à partir pour At-Tâ'if à la recherche de quiconque serait susceptible de secourir sa prédication, peut-être trouverait-il au sein de la tribu de Tha'if quelqu'un qui le soutiendra. Malheureusement, les chefs de Tha'if étaient encore pires. Leur réponse à l'invitation du messager sera d'inciter leurs esclaves et leurs simples d'esprit à l'insulter et à lui lancer des pierres.²⁵

En revenant à la prédication à la Mecque, au temps du pèlerinage, des pèlerins convertis non-mecquois vinrent lui prêter serment d'obéissance et de glorification en cas de guerre. C'est ce qu'on appelle les pactes d'El 'Aqaba. Ces derniers étaient un facteur principal derrière la grande émigration de la Mecque vers Médine qui s'accomplit après treize ans de la révélation.

La sagesse résidant derrière la gloire du prophète Mohammed à Médine plutôt qu'à la Mecque est de démontrer que la providence et la prédilection divines sont à côté de Son messager. Si Dieu l'avait soutenu à la Mecque, peut-être les gens et les générations à venir penseraient que c'est juste parce qu'il est des siens qu'ils l'ont soutenu. Or, comme le dit les Évangiles : « nul n'est prophète en son pays »²⁶

« Nul n'est prophète en son pays », cette citation présuppose qu'avec la mécréance des concitoyens, les prophètes avaient tendance à se déplacer pour faire entendre le message de Dieu. C'est ainsi que ce

²⁴ Ibid.

²⁵ Ibid.

²⁶ Cette expression qui date du XVII^e siècle est issue des Évangiles de Luc et Matthieu. Lorsque Jésus revint dans sa ville d'origine, Nazareth, tout le monde se moquait de lui, et le considérait comme un simple fils de charpentier alors qu'il était le Messager de Dieu.

déplacement prenait plusieurs formes. Il s'agit par fois, d'un exil volontaire ou parfois forcé. Également, il en est question, dans certains cas, d'une émigration individuelle ou communautaire. Or, ce qui relie tous ces voyages et déplacements, c'est la cause divine et religieuse. Les prophètes et les fidèles traversent les mers et les déserts, dans la quête d'autres croyants ou de conquérir d'autres territoires. Ainsi dit, l'exil, dans son sens général, représente, donc, l'une des caractéristiques des messagers, aussi bien que des savants et des saints, qui, à travers l'Histoire, se déplaçaient pour la prédication et pour propager l'appel à l'unicité de Dieu. Sans cet exil volontaire et ces voyages, aucune religion n'aurait retrouvé cet universalisme et cette diffusion mondiale.

En somme, l'exil c'est l'état d'une personne ayant changé son cadre spatial originaire et allant s'installer au sein d'un autre territoire. L'exil est, en principe, une émigration, parfois volontaire, mais souvent exigée par une autorité supérieure. En outre, l'exil en est un choix du dernier recours consécutif d'une pression d'ordre personnel, intellectuel, politique, ethnique ou religieux. Comme ce que nous avons vu, tous les déplacements effectués par les prophètes, sont en réponse à la volonté divine et une aspiration de propager le message de l'unicité de Dieu.

Effectivement, c'est grâce à ces voyages que les générations futures ont pu recevoir les préceptes religieux et se convertir à une croyance. Étant musulmans contemporains, nous nous interrogeons sur l'utilité de l'émigration dans la propagation de l'islam à notre époque. On se demande si ce flux de Marocains et des Musulmans du monde, émigre juste pour l'amélioration de leur condition économique et sociale, ou ils ont, en outre, une préoccupation de faire connaître les directives de l'islam modéré aux étrangers, souvent exposés à une représentation péjorative et extrémiste de l'islam. Une telle problématique nécessite de prendre en considération des enjeux multiple et des approches pluridisciplinaires qui se croisent afin d'aborder un tel sujet.

Références et notes bibliographiques :

Exile : <https://fr.wiktionary.org/wiki/Exil#:~:text=%C3%89tymologie,Joachim%20Henrich%20Campe>

Dictionnaire Le Robert, version électronique

Monique Selz, *De l'exil individuel à l'exil collectif ou comment s'édifie une société*, p. 55-71, disponible en ligne sur : <https://journals.openedition.org/cps/3681> consulté le 15/05/2023

Hégire :

[https://fr.wikipedia.org/wiki/H%C3%A9gire#:~:text=L'h%C3%A9gire%20\(en%20arabe%20%3A,nom%20de%20M%C3%A9dine%2C%20en%20622](https://fr.wikipedia.org/wiki/H%C3%A9gire#:~:text=L'h%C3%A9gire%20(en%20arabe%20%3A,nom%20de%20M%C3%A9dine%2C%20en%20622)

Mattieu 15,24

Arche de Noé – Définition, disponible sur : <https://www.techno-science.net/definition/13949.html> consulté le 14/05/2023

Le déluge, disponible sur : <http://ekladata.com/E7sXe9unTJMIDt3-pDO7TbSZB34/Parcours-5-Seance-5-Le-deluge-correction.pdf> consulté le 14/05/2023

La bible et l'histoire : Le cadre géographique de la saga d'Abraham, disponible sur : <https://www.histoirealacarte.com/bible-et-histoire/le-cadre-geographique-de-la-saga-d-abraham> consulté le 04/04/2023

Genèse 12 :1-2

Genèse 12 :4-5

Coran 29 : 26

Coran 14: 37

Genèse 12 : 1

Quel est l'intervalle entre les cinq grands prophètes ?, disponible sur : <https://www.islamquest.net/fr/archive/fa2369> consulté le 15/05/2023

Marche dans la bible : La fuite de Moïse, disponible sur : <https://marche.retraitedanslaville.org/la-fuite-de-moiumlse> consulté le 15/05/2023

Chakell Wardleigh des magazines de l'Église, *Le voyage final et solitaire du Sauveur*, disponible sur : <https://www.churchofjesuschrist.org/study/liahona/2018/04/the-saviors-final-lonely-journey?lang=fra> consulté le : 30/04/2023

Les déplacements de Jésus, Saint Quentin, disponible sur : <http://sqs.kto.free.fr/spip.php?article161> consulté le : 30/04/2023

Les temps forts de l'histoire islamique (7-8) : l'émigration vers l'Abyssinie à celle vers Médine, article disponible sur : <https://islamhouse.com/read/fr/les-temps-forts-de-l-histoire-islamique-7-8-l-%C3%A9migration-vers-l-abyssinie-%C3%A0-celle-vers-m%C3%A9dine-459980> consulté le 20/08/2023

« *Pharaons Dans La Bible* », disponible sur : <https://boowiki.info/art/souverains-egyptiens/pharaons-dans-la-bible.html> consulté le 20/08/2023

« *L'Exode : Mythe ou réalité historique ?* » Vidéos de Thomas Römer sur youtube, disponible sur : <https://www.youtube.com/watch?v=PmuTFOCP-YA> consulté le 15/03/2023

« *Moïse : une vie* », vidéo sur youtube de la chaine TV - Eglise La Bonne Nouvelle La Roche sur Yon: disponible sur : <https://www.youtube.com/watch?v=yqKQ1NfgGGQ> consulté le 13/05/2023
James Martin, « Jésus : un pèlerinage », édition Harperone, 2014
Lesley Hazleton, « *Le premier musulman : l'histoire de Mahomet* », édition Atlantic Books, 2014
« *Le Messager : Les significations de la vie de Muhammad* », vidéo sur youtube de Tariq Ramadan, disponible sur : https://www.youtube.com/watch?v=Xv_tWq5RgW0 consulté le 15/05/2023

© GSJ